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ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR, 
PRESIDENTE

CONDOLENCIAS

INFRAESTRUCTURA

1. El mandatario expresó sus condolencias a los familiares del oficial de las Fuerzas Armadas 
que perdió la vida en una emboscada en Michoacán, coronel Héctor Miguel Vargas Carrillo, 
e informó que el capitán Rigoberto Hernández Mora, se encuentra herido.

1. Javier May explicó que el Tramo 2 del Tren Maya se extiende principalmente por 
Campeche, con 234 km de recorrido de Escárcega a Calkiní; contará con 2 estaciones Edzná 
y Campeche; tendrá los paraderos de Carrillo Puerto, Tenabo y Hecelchakán, Cochera y 
Edzná.

Indicó que con esta obra se han generado 423 mil empleos, 50 viviendas nuevas y 140 
obras sociales.

2. Antonio Gómez, director de Grupo Carso, informó que la empresa que representa, ha 
generado 41,279 empleos en la construcción del Tramo 2 del Tren Maya; aseguró que, 97% 
de los trabajadores son contratados y capacitados en la región.

Por su parte, Maite Ramos Gómez, directora de Alstom México, informó que el Tren Maya 
tendrá 42 trenes de 3 tipos diferentes: Tren Estándar, Restaurante y Larga Distancia; así 
como, se construirá una cochera en Edzná, Campeche.

3. Diego Prieto resaltó que gracias a la construcción del Tren Maya, se realiza la investigación 
más grande en la historia del país, respecto a la gran civilización maya. Detalló que en el 
Tramo 2 la excavación concluyó al 100%, se han salvaguardado 4,333 bienes inmuebles, se 
encontraron 8 zonas de valor excepcional, 171 bienes muebles, 237,266 tiestos analizados, 
281 entierros y 52 rasgos naturales.

4. María Luisa Albores expuso sobre el rescate de flora y fauna en la construcción del Tramo 
2 del Tren Maya; resaltó la inversión en rescate de la biósfera de Los Petenes y señaló que 
el 30 de noviembre de 2020 se autorizó el manifiesto de impacto ambiental del Tramo 2; 
se han conservado, 64,331 plantas rescatadas, se han instalado 3 viveros, se han rescatado 
a 2,122 animales de 165 especies, y se creó un corredor biológico de 44,94 hectáreas.

5. Ariadna Montiel detalló los programas del Bienestar en la construcción del Tramo 2 del 
Tren Maya; explicó que hay 259,688 beneficiarios en Campeche, con una inversión anual 
de 7,373 mdp; se aplican 13 programas del Bienestar y un Fondo para la Infraestructura 
social con una inversión de 1,139 mdp.

Layda Elena Sansores San Román, gobernadora de Campeche
María Luisa Albores González, secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales
Rosa Icela Rodríguez Velázquez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana 
Luis Cresencio Sandoval González, secretario de la Defensa Nacional
José Rafael Ojeda Durán, secretario de Marina
Luis Rodríguez Bucio, comandante de la Guardia Nacional
Ricardo Sheffield Padilla, titular de la PROFECO
Javier May Rodríguez, director General de FONATUR

La Mañanera
E N  C L A V E S
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QUIÉN ES QUIÉN EN LOS PRECIOS

TURISMO

ENERGÍA

1. Ricardo Sheffield mencionó que de las 32 aseguradoras de autos que hay México, 
destacan Quálitas, Grupo Nacional Provincial, Axa, BBVA y CHUBB; indicó que, la queja 
más reportada contra las aseguradoras es el tiempo de entrega de vehículos reparados, 
resaltó que Quálitas es quien enfrenta la cuarta parte de las quejas. 

Agregó que, hay una baja en los accidentes automovilísticos respecto a 2020 y 2021.

1. El presidente informó que el plan contra el sargazo y limpia de playas, encabezado por 
la SEMAR ha funcionado, por lo que este plan continuará; celebró el arribo de turistas; dijo 
que el año pasado se rompieron todos los récords, llegaron 30 millones de visitantes a 
Cancún y hubo más de 700 vuelos diarios.

2. María Luisa Albores detalló que Balam-kin y Balam-kú se unirán a diversas áreas 
naturales  de Campeche, por lo que constituirán un reserva natural protegida de más de 
1.5 millones de hectáreas, las cual será la más grande del mundo, después del Amazonas.

1. El mandatario presumió que durante su administración se invirtió en exploración, lo 
que permitió abrir nuevos campos de explotación de crudo, por lo que se ha aumentado 
la producción de PEMEX; “ahora estaríamos importando petróleo crudo de no haber 
invertido en nuevos yacimientos ante la caída de Cantarell", expresó. Explicó que la 
producción de petróleo del complejo de Cantarell, disminuyó a partir de 2018, debido a 
que en administraciones pasadas se explotó e incluso, inyectando nitrógeno a los pozos.

Refirió que durante enero de 2023, en promedio se han extraído 1,850 barriles de petróleo 
diarios, es decir, por arriba de la producción del año 2018; expuso que, del total de petróleo 
crudo extraído en México durante 2022, el 97% fue producido por PEMEX, mientras que 
las empresas privadas sólo extrajeron el 3%. Afirmó que, en menos de 4 años, PEMEX y la 
exploración de nuevos yacimientos en tierra y en aguas someras, han logrado producir 
495 mil barriles de petróleo diarios.

Aseguró que no se han cancelado contratos con empresas y aclaró que Pemex volvió 
a su papel relevante; "Nosotros queremos que haya en México negocios con ganancias 
razonables y no con atracos". Reiteró que al terminar su gobierno, México alcanzará la 
autosuficiencia en gasolinas y en diésel; indicó que, actualmente las refinerías están al 
65% de su capacidad productiva y se está invirtiendo para alcanzar el 80%.

Indicó que se invierten más de 10 mil mdd en la construcción de las plantas coquizadoras 
de Tula, Hidalgo y Salina Cruz, Oaxaca.

6. Luis Crescencio Sandoval informó sobre la construcción de un Hotel en Edzná, el cual 
se inaugurará el 30 de noviembre de 2023, con una superficie de 12.5 hectáreas, 3 torres 
de tres niveles, 160 habitaciones, recepción, albercas, gimnasio y restaurante. Informó que 
la Guardia Nacional brindará seguridad al Tramo 2 del Tren Maya y  habrá 375 elementos 
de la Guardia Nacional cuidando las vías, el interior de los trenes, el hotel y las estaciones.

7. Layda Sansores destacó que, gracias al Tren Maya, Campeche puede presumir de tener 
el macizo forestal más grande del país, porque la entidad contará con la zona natural 
protegida más grande; dijo que “el Tren Maya, que es el caballo de fuego que cabalgará 
en tres tiempos, rescatará y conectará  comunidades, conectará con la gloria y esplendor 
de la civilización Maya, y  mirará hacia el futuro”.
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DATO ADICIONAL FRASE DEL DÍA
El presidente anunció que el viernes 
inaugurará una planta automotriz en San Luis 
Potosí y el 5 de febrero viajará a Querétaro en 
el marco del Aniversario de la Constitución.

Al referirse al Tren Maya, Layda Sansores 
expresó: "Me siento orgullosa de que esta 
pasión de un hombre haya podido mover la 
región sureste, ¡es una obra colosal que solo 
la fuerza, voluntad y pasión de un hombre 
podrán! ¡Gracias Andrés Manuel, hombre 
noble, hijo del sureste!”.

TRANSPARENCIA

FINANZAS

1.  Sobre la salud de Alejandro Gertz Manero, el presidente señaló que ha habido mucha 
especulación y una actitud muy miserable; acusó que, en redes sociales hay muchos 
que le desean la muerte. Informó que el fiscal está en su casa en recuperación e incluso, 
está trabajando, deseó su pronta recuperación; desmintió una carta que circuló en redes 
sociales sobre la sustitución del fiscal debido a su salud.

"Los muertos que vois matáis, gozan de cabal salud", expresó; y aclaró que el Fiscal no 
tiene cáncer.

2. El presidente informó que el INEGI dio a conocer que en 2022 la percepción de 
inseguridad descendió a 64.2%, el nivel más bajo desde que se tiene registro, lo que 
significa una mejora de 9.5% con relación a diciembre de 2018. Resaltó que de enero a 
junio de 2022 se registraron 15,561 homicidios en México, lo que significa una disminución 
de 10.9% respecto al mismo periodo de 2021.

3. Sobre el último posicionamiento del rector de la UNAM, Enrique Graue, sobre el plagio 
de tesis de la ministra Yasmín Esquivel, el mandatario dijo que está bien que informe, pero 
que no hay nada concreto y que todo fue “puro choro mareador”; agregó que, también 
se debieron investigar las tesis que asesoró Martha Rodríguez. Expuso que la UNAM no 
puede juzgar si no tiene elementos; afirmó qu se lanzaron contra la ministra porque apoya 
la transformación del país y para golpearlo a él.

1.  Sobre los aranceles de 50% a las exportaciones de maíz, el presidente explicó que es una 
medida que se está tomando de carácter transitorio porque se quiere detener la inflación 
y que solo se use maíz blanco para consumo humano; agregó que la medida también 
aplica para la carne y el pollo. Aseguró que está funcionando el plan antiinflacionario.

Expresó que el Banco de México es autónomo, sobre las tasas que presentó dijo que lo 
ideal es que haya un equilibrio entre control de inflación y crecimiento. Reiteró que la 
economía está bien en general y que en EUA están bien las señales de que no va a haber 
recesión con el añadido de la distribución del ingreso.


